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Aos dezenove dias do mês de março do ano de dois mil e treze, aconteceu à primeira 

reunião do Fórum Estadual de Apoio Permanente de Formação Docente, realizada na 

sala de reunião do gabinete, no horário das nove horas e trinta minutos, com a 

presença dos seguintes membros do referido fórum: Joaquim Jurací de Faria Oliveira 

secretário adjunto/SEEC, Maria de Fátima Pinheiro Carrilho / CEE/RN, Márcia Maria 

Gurgel Ribeiro/ Fórum das Licenciaturas/UFRN; Eva Carolina da Cunha/ 

PARFOR/UFRN; Célia Maria de Araújo /UAB/UFRN; Sandra Maria Borba Pereira- 

Formação Continuada/UFRN; José Paulino Filho /IFESP; Valdemar Siqueira Filho  

representante PARFOR/UFERSA; Kátia Cilene da Silva- representante - 

UAB//UFERSA; José Everaldo Pereira/ PARFOR/IFRN; Ana Lúcia Henrique -EAD 

/IFRN; Ilane  Ferreira Cavalcante - UAB/IFRN; Josailton Fernandes de Mendonça  

PARFOR/UERN; Raimunda Ferreira Freire representante da 13ª DIRED/SEEC; Maria 

Salete Vieira de Oliveira/ NUFERN, Rosinete Marinho de Oliveira /SEEC. A reunião 

teve início com a fala do Secretário Adjunto dando boas vindas aos participantes, 

informando a ausência da Professora Betânia Ramalho (Presidente do Fórum) na 

reunião, em virtude de sua ida à Brasília, ao mesmo tempo o secretário pediu 

desculpas por ter que se ausentar devido suas ocupações com a finalização do PAR-

RN ainda referente a 2007, cuja repactuação foi até 2011, para que possa até o final 

de 2013 fazer a execução do PAR 2011-2012, salientou que se tiver de devolver 

recursos que seja por sobra de execução e não por incompetência, frisou que nestas 

ações tem muitos recursos para Formação; e que posteriormente passará para a 

Professora Salete Vieira os extratos das ações do PAR separadas por foco-campo de 

cada situação para que o Fórum tome conhecimento. O Secretário Adjunto fala sobre 

sua participação na reunião do PARFOR em Brasília, e disse que precisa haver 

articulação entre o Fórum Estadual e a formação pensada pelo MEC, as ações 

precisam ser articuladas; Informa também que está acontecendo à reformulação da 



Educação de Jovens e Adultos, para isso foi criado um Comitê Gestor da EJA, e a 

execução deste comitê se dará através do IFESP com a duração de oito meses, a 

formação de alfabetizadores e coordenadores do RN Caminhando, cujo edital para a 

mesma será lançado nos próximos dias. Neste momento a Professora Márcia Gurgel 

questiona a escolha do IFESP para a referida formação, o Secretário adjunto diz que 

foi devido a premência do tempo, e o IFESP tem essa competência, e posteriormente 

pode ser rediscutido o agente formador para outras formações. A Professora Márcia 

Gurgel  afirma que é preciso retomar o papel do FÓRUM, pois acredita que ele existe 

para que se possa refletir, pensar e definir as questões pertinentes ao mesmo de 

forma conjunta, e não somente para fazer a execução, sem saber o que realmente 

está sendo pensado. Diz também, que se faz urgente as discussões dos FÓRUNS nos 

municípios. O Secretário Adjunto retoma dizendo que é lastimável o grau de domínio 

sobre as questões públicas (programas, projetos) que os secretários municipais 

detêm, o grau de desconhecimento é enorme sobre o PAR, pois em na maioria são 

professores que passam a ser secretários, a Professora Márcia Gurgel diz que existe 

formação através do PRADIME para os secretários. A Professora Salete Vieira informa 

que foi convidada a participar no Hotel Praia/Mar do I Encontro/2013 da UNDIME, com 

o objetivo de apresentar para os secretários municipais O Plano Nacional de 

Formação Docente com todas as suas reformulações e peculiaridades na formação. 

Neste momento o Secretário Adjunto pede licença para se retirar reiterando que até a 

sexta-feira próxima enviará para o NUFERN o extrato com as ações do PAR a respeito 

das formações pensadas. Dando sequência a pauta da reunião a professora Salete 

Vieira faz o repasse das informações recebidas no Seminário dos Fóruns 

Estaduais/PARFOR/CAPES/MEC, realizado nos dias 07 e 08/03 em Brasília/DF, as 

informações em geral foram direcionadas para as Secretarias Estaduais e a UNDIME, 

no momento foi ressaltado, setenta por cento de participação da UNDIME, e isso é de 

fundamental importância, comenta a Professora Salete Vieira, pois os assuntos 

discutidos são comuns em todos os municípios. A partir deste período a CAPES 

passou a ter controle na Plataforma Freire e já iniciou mudanças, devido os problemas 

detectados no processo de inscrições e o desenvolvimento da plataforma obedecendo 

aos critérios de cada formação e que o candidato deve estar cadastrado no 

Educasenso em ação docente. Dentro do processo, também se constatou que a  

oferta de demanda apresentada  não corresponde com o realidade. Neste momento 

todos os participantes do Fórum concordaram dizendo que a demanda não é real de 

acordo com as informações dos municípios, e deram como exemplo as disciplinas de 

Espanhol e Sociologia. O NUFERN e a presidente da UNDIME fez uma análise 

avaliativa da demanda apresentada na plataforma pelos municípios, e se constatou 



uma disparidade da demanda apresentada com a realidade necessária. Foi informado 

pela professora Salete a perspectiva de oferta do curso de Educação Infantil (2013)-

PARFOR, e que o edital será lançado até o dia quinze do mês de abril, para atender  

aos mecanismos específicos do curso oportunizando a oferta principalmente aos 

auxiliares de sala, e com relação ao Educacenso os inscritos terão tratamento 

específico. A situação dos polos/UAB/RN foi apresentado por Jean Marc como 08 

polos apitos após a terceira visitação para verificação da execução do polo. Na 

ocasião da reunião foi dado a sugestão de incluir a participação do coordenador do 

polo nas reuniões do Fórum, mas os representantes oficiais do fórum expuseram que 

não há necessidade, pois já temos um representante da EAD/UAB no fórum. Nesse 

momento a Professora Célia/UFRN diz que desde o ano de dois mil e dez os nomes 

dos suplentes já constavam no Fórum. A Professora Ilane/IFRN diz que se todos os 

Pólos fossem nas instituições de acordo com o pensamento de Brasília,por exemplo 

em Natal quem tem que mandar o comunicado é o mantendedor-revisita aos Pólos, 

dez por cento vai cair de AA para AB, as IES é que vai atrás- é uma contradição,pois é 

importante a presença de um representante enquanto o Pólo não tiver a função 

propositiva. A Profª Salete Vieira propõe-que a CAPES/UAB defina o perfil e o papel 

do coordenado do polo. A Professora Célia diz que é necessário que os prefeitos  

participem do Fórum, já que o coordenador do Pólo não tem autonomia, sugere ainda 

que aconteça um seminário a cada semestre para informar a situação da formação e a 

situação dos polos em  cada município. A Professora Ilane diz que o IFRN está 

organizando para o final do mês de abril, um seminário com esse objetivo, a 

Professora Salete Vieira sugere que se faça uma articulação para que todos 

representantes do fórum sejam convidados a participar deste evento. Passa a palavra 

para a Professora Sandra Borba /UFRN, para que faça um resumo da situação da 

formação continuada/UFRN a qual distribui documentos com valores de cada ação 

com suas respectivas instituições, e indaga sobre os responsáveis de cada programa 

de formação e como se encontram atualmente a execução. A Professora  Ilane (IFRN) 

informa que criou no ambiente virtual, uma sala para troca de informações entre os 

membros deste Fórum, e solicita os nomes e endereços eletrônicos das pessoas que 

ainda não se cadastraram na mesma, para que sejam cadastrados.  A Professora 

Salete Vieira faz uma ressalva a respeito da reestruturação e análise do regimento do 

fórum como ponto de pauta para a próxima reunião. A Professora  Márcia Gurgel inicia 

a leitura do regimento para que todos os membros do Fórum possam contribuir com a  

sua atualização, e a Professora Kátia/UFERSA faz a digitalização e os ajustes de 

redação no  segundo e terceiro parágrafos. Em seguida a Professora Salete Vieira 

entrega o Cronograma das Atividades do Fórum de apoio Permanente a Formação 



Docente/2013, que teve a aprovação por todos os presentes. Dando continuidade a 

pauta da reunião,a Professora Salete Vieira apresenta a  Consolidação e análise do 

Fórum da pré-inscrição feita pelos professores e inserida na Plataforma Freire para os 

cursos de formação inicial/Parfor, a serem ofertados em 2013.2, obedecendo ao 

cronograma de validação pelas secretarias e instituições de ensino superior/IES. 

Neste momento cada representante/IES, coloca os informes das suas respectivas 

instituições e a  parcial do número de pré-inscritos.  A Professora Salete Vieira informa 

a respeito da situação dos seis (06)pólos da UAB tendo como mantenedor o Estado do 

Rio Grande do Norte, a serem instalados nos municípios de: Apodi, Mossoró, Assú, 

Parelhas, João Câmara e Ceará-Mirim, onde a infraestrutura de cada um deles já foi 

visitada, sendo que o Polo de Apodi não acontecerá neste primeiro momento, devido a 

alguns ajustes no próprio município, informa também que os equipamentos para todos 

polos já foram viabilizados a sua aquisição. Em seguida a professora Salete Vieira 

solicita dos representantes das IES o envio da relação dos cursos previstos para 

serem ofertados em 2014 nos referidos polos de acordo com as informações da 

demanda do município, é preciso verificar a Jurisdição para ver a estimativa da 

possibilidade de oferta-cursos de EAD. Neste momento a Professora Raimunda Freire 

propõe uma a realização de uma nova pesquisa sobre a demanda, já que a última foi 

feita há dois anos, e a Professora Márcia  reforça propondo que os dados sejam 

atualizados por regiões para que a programação dos cursos seja de acordo com a 

necessidade local. Nada mais havendo a tratar, a Professora Salete Vieira deu por 

encerrada a reunião, às doze horas e cinco minutos, e a presente ata lavrada por mim, 

Rosinete Marinho de Oliveira, será assinada por todos os membros presentes. 

Assinaturas: 


